

11ª REUNIÓN

RedCUIDAR+

Red de Políticas de Cuidado de Larga Duración en América Latina y el Caribe

Formación de personas cuidadoras:

desafíos y estrategias para el cuidado centrado en la persona

Martes, 26 de noviembre
10:00 a. m. a 12:00 p. m. ET
Washington D. C. **Vía Zoom**

Reunión liderada por **El Salvador** y la **SISCA**

→ **REGÍSTRATE HOY**



Erkuden Aldaz

Co-directora del Instituto Matía



Laura Fernández Cordero

Investigadora del Instituto Matía



Diana Barrera

Subdirectora de Políticas Públicas del Instituto Salvadoreño para el Desarrollo de la Mujer



MODERADORA

Fiorella Benedetti

Autora de "Hacia la profesionalización de las personas cuidadoras: Formación y competencias necesarias para el cuidado de largo plazo"



DECIMOPRIMERA REUNIÓN

Formación de personas cuidadoras: desafíos y estrategias para el cuidado centrado en la persona

Jueves, 26 de noviembre de 2024

10:00 a.m. – 12:00 p. m. hora de Washington, D.C. (ET)

Reunión liderada por El Salvador y la Secretaría de la Integración Social Centroamericana a través de la plataforma Zoom

NOTA CONCEPTUAL

La Red de Políticas de Cuidado de Larga Duración en América Latina y el Caribe (RedCUIDAR+) fue creada en 2020 para acompañar los esfuerzos de los países de la región y aumentar su capacidad institucional y técnica en el área de cuidados de larga duración a las personas mayores en situación de dependencia. Esta iniciativa cuenta con el apoyo del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y la Agencia Francesa de Desarrollo (AFD).

La RedCUIDAR+ cuenta con más de 250 miembros de 25 países, alentando la participación activa de la región en los debates sobre aspectos clave de los cuidados de larga duración. Hasta el momento se han realizado 10 reuniones de la Red, las cuales han tocado temas clave en la agenda de cuidados, como los pasos en la construcción de un sistema, los cuidados comunitarios, la financiación y sostenibilidad de las políticas de cuidados, entre otros.

El Gobierno de la República de El Salvador y la Secretaría de la Integración Social Centroamericana liderarán la decimoprimer reunión de la RedCUIDAR+, que abordará el fortalecimiento de la formación de personas cuidadoras en la región, y cuáles son los desafíos y estrategias para lograr este objetivo.

Los países de América Latina y el Caribe vienen mostrando un genuino interés en el desarrollo de políticas de cuidados de largo plazo, colocando el tema en la agenda pública de la región y consiguiendo importantes avances. Sin embargo, aún hay muchos desafíos pendientes en el proceso de construcción de estas políticas. Una de ellas es la formación de personas cuidadoras, uno de los elementos cruciales para la calidad de los cuidados y la profesionalización del sector. Una encuesta del BID respondida por más de 27.000 personas cuidadoras de la región evidencia grandes brechas en la formación: una de cada tres personas que trabajan como cuidadoras lo hace sin haber recibido ninguna formación, y solo tres de cada diez han completado un curso prolongado (de 150 horas o más). La falta de capacitación asciende a ocho de cada diez en el caso de las personas cuidadoras no remuneradas.

La insuficiente preparación tiene múltiples consecuencias. Por un lado, afecta la calidad del cuidado, el bienestar de las personas que reciben cuidados y acelera la institucionalización. Por otro lado, afecta el bienestar y las condiciones laborales de quienes cuidan. La formación está asociada a un mayor bienestar psicológico, a una mayor satisfacción laboral, mejores salarios y menor rotación laboral.

Para hacer frente a estos desafíos, los países deben acordar cómo ofertar la formación, cuáles son las habilidades técnicas y las habilidades blandas fundamentales a desarrollar, qué enfoque de atención enseñar, con qué metodologías y cómo incorporar y validar experiencia previa.

En el marco de su decimoprimer reunión, la RedCUIDAR+ propone una reflexión en torno a estos desafíos. El objetivo es intercambiar experiencias, buenas prácticas, y lecciones aprendidas entre los participantes.

La reunión, que será virtual y tendrá dos horas de duración, tendrá **3 sesiones**. Durante la primera, Erkuden Aldaz, co-directora del Instituto Matia de España, dará una presentación sobre los beneficios de la formación, qué implica formar desde el enfoque de Atención Centrada en la Persona y comentará brevemente sobre el caso de España. En la segunda sesión, Diana Barrera, Subdirectora de Políticas Públicas del Instituto Salvadoreño para el Desarrollo de la Mujer, y Laura Fernández Cordero, investigadora del Instituto Matia de España, conversarán sobre el diseño del currículo de formación de personas cuidadoras en El Salvador en el marco de la Política de Corresponsabilidad de los Cuidados.

La tercera sesión tendrá breves presentaciones de distintos desafíos de la formación, y luego de cada orador/a se abrirá el espacio a debate entre miembros de la RedCUIDAR+. María del Carmen Gacía Peña, directora general del Instituto Nacional de Geriátrica de México, explicará el mecanismo de certificación de competencias en México. En segundo lugar, Laetitia Dugueyt, gerente de proyectos de Cooperación Internacional de la Association Nationale pour la Formation Professionnelle des Adultes, francés, desarrollará qué metodologías utilizan para la formación en Francia. Finalmente, Helena Pátaro de Oliveira Novaes, directora del Centro de Referência Estadual de Atenção à Saúde do Idoso del estado brasileño de Bahía, contará qué competencias de autocuidado se enseñan a las cuidadoras familiares de personas mayores que tienen un grado significativo de dependencia de cuidados.

El detalle de la agenda de la reunión se encuentra a continuación:

AGENDA	
10:00 a.m.	<p>Inicio</p> <p>Moderadora Fiorella Benedetti – Autora de la publicación del BID "<i>Hacia la profesionalización de las personas cuidadoras: Formación y competencias necesarias para el cuidado de largo plazo.</i>"</p> <p>Palabras de bienvenida de parte de la Agencia Francesa de Desarrollo / Expertise France Elodie Montetagaud – Directora adjunta del Departamento de Capital Humano y Desarrollo Social, Expertise France</p> <p>Palabras de bienvenida de parte de la Unión Europea Ana Coimbra, jefa de cooperación de la Unión Europea ante El Salvador y ante el SICA</p> <p>Palabras de bienvenida del país anfitrión: El Salvador Martha Carolina Recinos de Bernal – Comisionada Presidencial de la República de El Salvador</p>
10:10 a.m.	<p>Sesión I – Presentación: Formación de personas cuidadoras: base para la mejora de la calidad de los cuidados</p> <p>Erkuden Aldaz – Co-directora del Instituto Matia de España</p>
10:30 a.m.	<p>Sesión II: Avances de la Política de corresponsabilidad de los cuidados – Diseño del currículo de formación de personas cuidadoras en El Salvador</p> <p>Diana Barrera – Subdirectora de Políticas Públicas del Instituto Salvadoreño para el Desarrollo de la Mujer Laura Fernández Cordero – Investigadora del Instituto Matia de España</p>

10:50 a.m.	<p>Sesión III – Experiencias de formación: casos de países. Espacio de discusión abierta de miembros de la RedCUIDAR+</p> <p>Certificación de competencias María del Carmen García Peña – Directora General del Instituto Nacional de Geriátría de México</p> <p>Metodologías de formación Laetitia Dugueyt - Gerente de proyectos del departamento de Cooperación Internacional - Asociación Nacional para la Formación Profesional de Adultos (AFPA), Francia</p> <p>Formación en autocuidado Helena Pátaro de Oliveira Novaes – Directora del Centro de Referência Estadual de Atenção à Saúde do Idoso, Bahía, Brasil</p>
11:45 a.m.	<p>Palabras de cierre del Banco Interamericano de Desarrollo Ferdinando Regalia – Gerente del Sector Social</p> <p>Palabras de cierre de parte de la Secretaría de la Integración Social Centroamericana Anita Zetina – Secretaria General de la Secretaría de la Integración Social Centroamericana</p> <p>Palabras de cierre del país anfitrión: El Salvador Carlos Coca – Asesor Jurídico de la Presidencia del Instituto Salvadoreño para el Desarrollo de la Mujer</p>
12:00 p.m.	<p>Fin de la reunión</p>